

# ARAGÓN-INFO

<http://csl.tao.ca/aragon>

1 FEBRERO 1.999-7 FEBRERO 1.999

NÚMERO 87

Boletín electrónico semanal de carácter local realizado por El Acratador y Radio Topo. Está permitida y recomendada su impresión, distribución e inclusión en otros medios contrainformativos por cualquier medio, en todo o en parte, citando o no la fuente.

EL ACRATADOR,

e-mail [csl@tao.ca](mailto:csl@tao.ca)

<http://csl.tao.ca/acratador>

RADIO TOPO,

e-mail [farl@posta.unizar.es](mailto:farl@posta.unizar.es)

<http://csl.tao.ca/rll/topo.html>

Participantes en la Red Estatal Contr@-Infos.

## ANTIFASCISMO

### 7 de febrero: Ataque nazi a un centro social.

Según una vecina, sobre las 6'30h. de la madrugada tres nazis atacaron el centro social de L'Almozara, un local sostenido por el Kolectivo Alternativo de L'Almozara (K.A.L.A.) de Zaragoza. Los agresores utilizaron una palanca para reventar el candado de la persiana metálica y apedrearon las lunas con material de una obra cercana. Posteriormente se introdujeron en el interior del local, donde causaron daños de escasa importancia en el mobiliario. La Policía Nacional, al parecer, se presentó horas después. El mismo día, el K.A.L.A. se reunió para evaluar los acontecimientos y actuar en consecuencia. *Aragón-Info*.

## CULTURA ARAGONESA

*Ta toz os ligaller@s, y toda ra chen que li pete.  
Dende a Colla de Animazi3n y Autibidaz de o Ligallo de Fablans de l'Aragon3s tos embitamos 3 bibir o  
Carnabal Tradicional Aragon3s, ast3 en Zaragoza.  
O diya 13 de febrero, en a cabalgata de Carnabal.*

**LIGALLO DE FABLANS DE L'ARAGON3S**

## ECOLOGÍA

### 1 de febrero: Presentan el manifiesto por la racionalidad hidráulica en Aragón.

Profesoras y profesores universitari@s, encabezad@s por el propio Rector de la Universidad de Zaragoza, Juan José Badiola, y representantes sindicales, ecologistas, vecinales y de los municipios afectados por las grandes infraestructuras hidráulicas presentaron un manifiesto denominado *Compromiso por el diálogo y la racionalidad hidráulica en Aragón*, promovido desde la Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases (COAGRET). El documento realiza un llamamiento al uso racional del agua y a la promoción de un debate sobre las demandas de la sociedad actual respecto de este recurso, pretendiendo evitar los conflictos territoriales entre l@s habitantes de la montaña y l@s del la llanura que desde Ministerio de Medio Ambiente y Diputación General de Aragón se alientan. El manifiesto exige un respeto hacia todos los grupos sociales implicados, la apertura de un diálogo para resolver los conflictos relacionados con el agua y un enfoque más racional a la hora de encararlos, atendiendo a las nuevas sensibilidades existentes en la sociedad actual. Entre los grupos firmantes figuran los sindicatos Comisiones Obreras, Unión Sindical Obrera, Confederación General del Trabajo y Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza de Aragón, los partidos políticos Izquierda Unida, Nueva Izquierda y Chunta Aragonesista, la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza, la Asociación de Entidades Locales del Pirineo Aragonés, la Coordinadora Ecologista de Aragón y, por supuesto, COAGRET. *El Periódico de Aragón*.

### **COMPROMISO POR EL DIÁLOGO Y LA RACIONALIDAD HIDROLÓGICA EN ARAGÓN**

*Costa y los regeneracionistas supusieron un revulsivo histórico en una España de finales del XIX en la que cundían la desmoralización, el hambre y el analfabetismo, pues supieron responder a los problemas de su época revolucionando conciencias y dinamizando voluntades. Hoy la realidad social, económica y cultural ha cambiado mucho, y sin embargo nuestra política hidrológica sigue siendo básicamente la misma*

que se enunció hace un siglo.

Desde los enfoques productivistas de principios y mediados de siglo tradicionalmente se han considerado los territorios de montaña como escasamente productivos, tan sólo útiles para almacenar agua para regar y producir electricidad. Durante casi un siglo, desde la fuerte presión del consenso social generado en el llano y la ciudad, las gentes de la montaña asumieron sacrificios desgarradores en pro de un modelo de progreso que supuso para ellos ruina y exilio.

Hoy, desde circunstancias económicas, sociales y políticas muy diferentes, han empezado a dejar oír sus voces esas gentes, reivindicando su derecho, y el de sus descendientes, a vivir en sus valles. Desde las ciudades, por otro lado, se aprecian valores que en tiempos de Costa eran impensables. Basta pensar en nuestros principales tesoros paisajísticos para constatar hasta qué punto el conjunto de la sociedad aragonesa, española y europea, mira hacia la montaña con una sensibilidad diferente. En el ámbito agrario, las realidades económicas de la Unión Europea, en contextos de mercados cada vez más competitivos, sitúan a la explotación familiar agraria en nuestros regadíos ante retos nuevos tremendamente duros. Todo, en suma, ha cambiado y cambia aceleradamente, y ello exige también cambios en las concepciones, estrategias y políticas en materia de aguas, que la ciudadanía, tanto en el llano como en la ciudad y la montaña, reclama cada vez con más claridad.

La necesidad de esos cambios se manifiesta en forma de crecientes conflictos sociales que, desgraciadamente, los máximos responsables en Aragón de la política de aguas no están entendiendo. Su reciente llamamiento a crear un frente social para construir pantanos supone un error político, por cuanto se pierde, una vez más, la oportunidad de abordar las prioridades de la modernización del regadío y el desarrollo de una nueva política de aguas basada en el ahorro, la eficiencia y la racionalidad. Pero sobre todo supone una peligrosa incitación a la confrontación entre el llano y la montaña que puede generar graves quiebras sociales.

La reciente publicación del Nuevo Plan de Regadíos, propuesto por el Gobierno, plantea un nuevo panorama en el que las demandas de caudales se restringen enormemente. Entendemos que en este contexto lo razonable sería detener la espiral de las promesas, tan manipulables en la fase preelectoral que ya vivimos, para, haciendo un alto en el camino, suscitar un debate sereno que reubique adecuadamente la política hidrológica de Aragón y fije en este nuevo contexto las prioridades, cuestión en la que sin duda se podría alcanzar un altísimo nivel de consenso social.

Preocupad@s por esta situación, l@s firmantes manifestamos nuestro apoyo a un compromiso por el diálogo y la racionalidad hidrológica en Aragón basado en:

1. Un estricto respeto hacia todos los grupos sociales, posturas e intereses, empezando por las gentes de la montaña tradicionalmente marginados.
2. El diálogo como único camino para la resolución de los conflictos de aguas en Aragón.
3. La racionalidad para proponer soluciones desde concepciones, valoraciones y técnicas adecuadas al tratamiento de los nuevos problemas y las nuevas sensibilidades existentes en nuestra sociedad hoy en día.

En definitiva un compromiso en pro de articular un amplio debate social que permita adecuar nuestra política de aguas a los nuevos tiempos, desde el diálogo y la racionalidad.

### **1 de febrero: Quieren ampliar la protección del río Ara.**

La Asociación Río Ara ha presentado una solicitud ante la Dirección General del Medio Natural de la Diputación General de Aragón para ampliar el lugar de interés comunitario presentado por esta institución el pasado verano. La Asociación propone que el lugar abarque todo el cauce, desde su nacimiento en el macizo de Vignemale hasta la desembocadura en Aínsa (Uesca). El objetivo es obstaculizar a toda costa la construcción del embalse de Chánobas, que causaría un gran daño en el único río pirenaico que permanece sin regular. *Aragón-Info y Europa Press.*

### **1 de febrero: Vuelve el temor por la línea de alta tensión.**

Chunta Aragonesista (CHA) volvió a denunciar la posibilidad de que el Gobierno Español retome el proyecto de construcción de la línea eléctrica de alta tensión Aragón-Cazaril, aparcado hace casi dos años por decisión del Gobierno Francés, debido a sus afecciones medioambientales. La línea afectaría de lleno a uno de los valles pirenaicos mejor conservado, el de Chistau. El Gobierno Español y la empresa *Red Eléctrica de España* lanzaron entonces un proyecto alternativo que saltaba desde Graus (Uesca) hasta el Pirineo catalán, en Sallente, y aprovechaba el 80% del trazado originalmente previsto. La oposición en Aragón y Catalunya a semejantes proyectos es muy fuerte, y tanto el Parlamento catalán como las Cortes de Aragón se han pronunciado en contra. No obstante, el Gobierno Aragonés mantiene un mutismo absoluto que, a juicio de CHA, podría indicar que la línea atravesaría el valle de Bielsa, cercano al de Chistau. La formación política opina que existe un compás de espera hasta las próximas elecciones autonómicas, y ha pedido explicaciones acerca de la postura oficial del Gobierno Aragonés. *El Periódico de Aragón.*

## **2 de febrero: COAGRET acusa al Secretario de Estado de Aguas y Costas.**

La Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases aseguró que la crisis interna que se vive en el Ministerio de Medio Ambiente se debe a la postura de la Secretaría General de Medio Ambiente, contraria a la construcción del embalse de Chánobas (Uesca). Para COAGRET, Benigno Blanco, Secretario de Estado de Aguas y Costas, no acepta que haya una declaración de impacto ambiental negativa y el personal técnico del área medioambiental ya la tiene preparada, basándose en que el río afectado, el Ara, es el único ecosistema pirenaico bien conservado y que, además, se encuentra a las puertas del Parque Nacional de Ordesa. COAGRET afirma que Benigno Blanco se está enfrentando también con el Ministerio de Agricultura, ya que defiende únicamente los intereses de empresas constructoras e hidroeléctricas. La crisis en el Ministerio de Medio Ambiente se desató el pasado fin de semana al filtrarse un documento interno en el que Benigno Blanco descalificaba el proyecto de Ley de Evaluación Ambiental, entendiéndolo que complicaba considerablemente la obtención de una declaración de impacto ambiental positiva en los proyectos hidráulicos. Fuentes de la Secretaría General de Medio Ambiente han defendido sus posiciones, reafirmando que el informe de impacto ambiental y la posterior declaración no son meros trámites, sino una garantía de que los costes ecológicos de las obras públicas no serán superiores a los beneficios y que la propia sociedad pide muchas veces más estudios de los estrictamente obligatorios para asegurar dicha garantía, como ocurre en las obras hidráulicas planeadas en Aragón, donde la oposición es muy fuerte. Desde los colectivos *Ecologistas en Acción* y *Greenpeace* se afirma que Blanco demuestra una actitud más propia de las empresas constructoras e hidroeléctricas que de una o un responsable ministerial, solicitando el primero de ellos su destitución el frente de la Secretaría de Estado. Es preciso recordar que Blanco era jefe del gabinete jurídico de la empresa eléctrica *Iberdrola* antes de asumir el cargo, y que la oposición a la mayoría de los embalses a construir en Aragón opina que estas obras, a pesar de justificarse en base a las necesidades agrícolas, están destinadas a albergar centrales hidroeléctricas. *Aragón-Info, Heraldo de Aragón y El País.*

## **2 de febrero: Apremian a la C.H.E. para que devuelva terrenos expropiados.**

El Tribunal Superior de Justicia de Aragón ha vuelto a requerir a la Confederación Hidrográfica del Ebro (C.H.E.) para que en el plazo de un mes devuelva los terrenos que expropió hace 30 años en Tiermas (Zaragoza). Hace 15 meses, el Tribunal falló a favor de l@s antigu@s propietari@s, que fueron expropiad@s para recrecer el embalse de Yesa, algo que nunca se llevó a cabo. Hace ya 7 meses que el abogado de estas personas solicitó la reversión, sin que hasta ahora la C.H.E. se haya dado por enterada. La cosa es todavía más complicada, puesto que parte de los terrenos fueron cedidos al Ayuntamiento de Sigüés para la construcción de un camping, acto que ha sido anulado también por el Tribunal Superior. L@s afectad@s exigen a este Ayuntamiento una compensación por los beneficios económicos obtenidos de la explotación del camping a lo largo de estos años. Este enredado proceso puede culminar en mayo, fecha en la que se tiene que pronunciar de nuevo el Tribunal Superior, puesto que l@s habitantes expropiad@s han pedido también la reversión de las 14 casas del término municipal de Tiermas, propiedad también de Sigüés en la actualidad. La C.H.E. debería haber informado en su momento a l@s antigu@s habitantes antes de vender el pueblo, cosa que no hizo alegando que la expropiación fue voluntaria. *Heraldo de Aragón.*

## **3 de febrero: Multa por cazar pájaros.**

La Audiencia Provincial de Zaragoza condenó a 10 meses a razón de 500 pesetas diarias a Fernando M.G., por cazar aves protegidas en 1.997. Este individuo fue sorprendido por agentes del Servicio de Protección de la Naturaleza de la Guardia Civil en Grisel, después de haber colocado 55 ceos y cazado 40 pájaros, entre petirrojos, ruiseñores, papamoscas, colirrojos y lavanderas, por lo que fue denunciado por un delito contra la flora y la fauna. *El Periódico de Aragón.*

## **4 de febrero: Adulterarán la iniciativa popular contra la energía nuclear.**

Las enmiendas presentadas por los derechistas Partido Popular y Partido Aragonés están destinadas a suprimir aquellos artículos de la iniciativa popular a favor del ahorro energético y de las energías renovables que impiden la instalación en Aragón de cementerios radiactivos y centrales nucleares, por considerar que las Cortes de Aragón no tienen competencias en este campo. El Partido Popular quiere evitar, además, que se creen un consejo asesor o un instituto de energías renovables y eficiencia energética. La iniciativa, que recogió 37.000 firmas de apoyo, se vacía así de gran parte de su contenido. *El Periódico de Aragón.*

## **5 de febrero: Más grupos se unen a Ecologistas en Acción.**

El colectivo *Ecologistas en Acción* en Aragón celebró con una fiesta su nacimiento, ocurrido en diciembre de 1.998 y derivado de la fusión de unos 300 grupos ecologistas de todo el Estado Español. La fiesta tuvo local en sus locales zaragozanos, situados en la calle Cantín y Gamboa, número 26. Al mismo tiempo se anunció la incorporación a la organización del colectivo trolense *Otus-Ateneo*, que se une a la Asociación Ecologista de Defensa de la Naturaleza (AEDENAT-Ecofontaner@s), Medofosa, la Asociación Naturalista de Aragón-Valle del Cinca y Onso, los dos últimos de la provincia de Uesca. *El Periódico de Aragón.*

## 6 de febrero: Demostrada la inutilidad del bombeo del río Matarranya.

La Plataforma en Defensa del Matarranya, integrada por vecin@s de los municipios turolenses de Valderroures y Beçeit, exigió la dimisión del Presidente del Sindicato Central de Regantes de la cuenca de este río, José María Puyol, a quien acusan de autoritarismo e incompetencia. Al parecer, Puyol ha propuesto dos veces que se trasvase toda el agua del Matarranya hasta el embalse de Pena, agotando incluso el caudal ecológico, y que el asalto se lleve a cabo de noche. La Plataforma afirma, además, que la Confederación Hidrográfica del Ebro no respeta desde el miércoles 3 el caudal ecológico, por lo que ha acordado emprender acciones legales contra esta institución si la situación no se restablece de inmediato, ya que peligra la supervivencia del río. La Plataforma se creó en 1.995 para oponerse al bombeo de aguas desde Beçeit al embalse de Pena. La obra se concluyó en 1.997, gracias a la masiva protección de la Guardia Civil y en medio de un clima de tensión. Aragón-Info y Heraldo de Aragón.

### THE ECOLOGIST, LA VOZ DEL ECOLOGISMO EUROPEO

La historia de *The Ecologist* corre paralela a la del movimiento ecologista europeo. En 1.969 Edward Goldsmith, que era doctor en Ciencias por el Magdalen College de Oxford y miembro de Survival Internacional, decide crear la revista con un grupo de amig@s y activistas británic@s. El objetivo era oponerse al concepto de crecimiento económico y desarrollo productivista impulsado por las organizaciones económicas y financieras transnacionales. Goldsmith acababa de intuir con 30 años de antelación los efectos perversos de la globalización.

El primer número de *The Ecologist* salió en julio de 1.970 y en él escribieron un grupo de periodistas y expertos ambientalistas que estarían vinculados al trabajo de Goldsmith hasta la actualidad: Peter Bunyard, especialista en cuestiones nucleares y energéticas; Michael Allaby, autor del *Oxford Dictionary of Natural History* y un extraordinario documentalista del agrobusiness; Robert Allen, de la IUCN (International Union for Conservation of Nature and Natural Resources), a los que se uniría años más tarde Nicholas Hildyard que introduciría algunos de los temas que actualmente son elementos básicos de la crítica de la revista como la biotecnología.

Poco a poco *The Ecologist* fue vinculando como colaboradoras y colaboradores a l@s pensadoras y pensadores más destacad@s del ecologismo, del movimiento antinuclear y de la economía ecológica. Así, por ejemplo, el entropista Nicholas Georgescu Roegen (*The entropy law and the economic process*); René Dubos, autor con Barbar Ward del best-seller *Only one earth*; Herman E. Daly, uno de los economistas especializados en el desarrollo sostenible disidente del Banco Mundial y que recibió el Premio Nobel Alternativo.

Otros personajes que escribirían en *The Ecologist* durante las décadas de los 70 y 80 serían Ivan Illich, el filósofo de la convivencialidad y uno de los más lúcidos críticos de la sociedad industrial; Orio Giarini, del Club de Roma; así como un grupo de expertos en energía y demografía formado por Gerald Foley, Paul R. Ehrlich (*The population explosion*), Manfred Siebker (un físico nuclear reconvertido al ecologismo radical), Denis Hayes (*Rays of the hope*), promotor en Estados Unidos de las energías renovables, o Zhores Medvedev, que con sus artículos nos descubrió la gravedad de la crisis ecológica de la Unión Soviética antes de la caída del Muro de Berlín.

El éxito de *A blueprint for survival*.

El gran impacto internacional de *The Ecologist* sería el estudio *A blueprint for survival* (Manifiesto para la supervivencia) publicado en 1.972, el año de la Conferencia de Estocolmo sobre el Medio Ambiente Humano y del informe *The limits of growth* (Los límites del crecimiento), coordinado por Denis Meadows, del Massachusetts Institute of Technology, para el Club de Roma.

Para redactar este trabajo, el equipo de *The Ecologist* (E. Goldsmith, R. Allen, M. Allaby, J. Davull, S. Lawrence) consultó a treinta y siete profesoras, profesores, doctoras y doctores de diferentes disciplinas pertenecientes a centros especializados y universidades británicas. El resultado final fue una lúcida advertencia respecto a que el modelo productivo y energético, junto con la explosión demográfica, estaba llevando a un rápido agotamiento de los recursos fósiles y a la insostenibilidad del sistema cara a las futuras generaciones. El libro se tradujo en dieciséis lenguas y en el Estado Español lo publicó Alianza Editorial en su colección de bolsillo.

Durante la década de los 70 la revista apoyó la lucha antinuclear en todas sus vertientes con excelentes informes y artículos de investigación de Walter Patterson, Jim Garrison, Solange Fernex y Peter Bunyard, que sirvieron también para dar argumentos sólidos al movimiento en Euskadi y Catalunya. Destacaron en aquellos años monográficos dedicados al accidente nuclear en Three Mile Island; a la polución de los agrotóxicos y al fracaso de la Revolución Verde; el cambio climático (con un análisis premonitorio del profesor Hubert Lamb); a los efectos globales de la deforestación (una de las principales campañas de la revista desde sus inicios) y sobre la influencia del anarquismo y del marxismo en el ecologismo.

*The Ecologist* fue pionera en Europa en denunciar los efectos biológicos de las líneas de alta tensión y la polución electromagnética, y el impacto sobre la salud del amianto, el PVC y las dioxinas.

### *Tres millones de firmas contra la deforestación*

*A lo largo de los años 80 la revista se concentró en la defensa de los bosques tropicales (A plan to save the tropical forest, número de enero-febrero de 1.980); en el impacto de los pesticidas en homenaje a Rachel Carson (Silent spring) y en la crítica a la nuclearización civil y militar del continente especialmente después del accidente de Chernobil (Nuclear power; the grand illusion, número de abril-mayo 1.980). Continuaron las críticas a la FAO, al GATT y al Banco Mundial.*

*La campaña mundial inició The Ecologist en defensa de las selvas tropicales recogió tres millones de firmas que se entregaron en la sede de las Naciones Unidas en New York. Fue otro de los grandes éxitos del equipo, esta vez ayudado por asociaciones de todo el planeta.*

*Frente a la uniformización y la globalización de la economía la revista empezó a defender en sus editoriales y artículos la autosuficiencia y el autogobierno de las comunidades agrícolas especialmente en los países pobres. The Ecologist inició grandes reportajes de denuncia contra los planes desarrollistas del Banco Mundial en Asia y África.*

*La década de los 90 se ha caracterizado por una radicalización de los contenidos de la revista contra los efectos perversos de la biotecnología y de la ingeniería genética (Genetic engineering no patents on life, número de septiembre-octubre de 1.996), los macroyectos hidráulicos de la Banco Mundial, la política de la FAO (número monográfico de marzo-abril de 1.991). En este período han destacado los artículos de Nicholas Hidyard, uno de los pocos disidentes de la revista y que se ha ido a trabajar en The Corner House, cuyo número de octubre de 1.998 se dedicó precisamente a denunciar a las multinacionales Monsanto y Novartis y su política de apropiación de patentes genéticas.*

*The Ecologist ha incorporado a nuevos analistas como Vandana Shiva (Biopiracy), del Research Center for Science and Ecology de la India; Fimoh Omo-Fadaka, del African Environmental Network de Kenya, y Smithu Koathari, de la Lokayan Social Action de la India y Marcus Colchester del World Rainforest Movement, entre otr@s.*

*El número especial dedicado a la Monsanto que se ha editado en castellano es la culminación de esta tercera década de The Ecologist, muy centrada en advertir a la opinión pública internacional de las consecuencias ecológicas de la manipulación genética. Los efectos de la cibernética y de la sociedad de la comunicación serán sin duda los grandes temas con los que la revista entrará en el tercer milenio.*

*La presentación de este número, fruto de una campaña de solidaridad contra la intimidación y la prepotencia de la Monsanto, es también una manera de dar a conocer la revista y la labor de Goldsmith a las nuevas generaciones de ecologistas.*

*Se trata del The Ecologist titulado The Monsanto files (Los archivos de Monsanto), dedicado a las nuevas biotecnologías, donde se analiza con especial detenimiento la actuación en este campo de Monsanto, una transnacional agroquímica basada en Estados Unidos que se cuenta entre las empresas más importantes del mundo. Monsanto es, de hecho, la compañía que con más fuerza ha apostado en los últimos años por una agricultura y ganadería basadas en la ingeniería genética; y la que ha llevado a cabo una política de comercialización y propaganda más agresiva al respecto. En septiembre de 1.998 la totalidad de la edición de este número de The Ecologist fue destruida por la imprenta Penwells, que llevaba más de un cuarto de siglo imprimiendo la revista sin el menor incidente. 14.000 ejemplares triturados ante el temor de problemas con la multinacional y con ellos, igualmente triturada, la libertad de expresión, sin la cual no es concebible la democracia. Aunque Monsanto asegura que ella no tuvo nada que ver con esta decisión, carece radicalmente de credibilidad, sobre todo a la vista de la continuación de la historia: una vez hallada otra imprenta para el destruido número de The Ecologist, las dos cadenas de quioscos inglesas más importantes, WH Smith y John Menzies, anunciaron que no lo venderían por miedo a problemas legales con Monsanto.*

*En 1.998, Monsanto se volcó en una campaña publicitaria destinada a ablandar a la reticente ciudadanía europea, bajo el lema La alimentación transgénica es una cuestión de opiniones. Monsanto cree que usted debería oírlas todas. Pero no cabe llamarse a engaño sobre las condiciones en que se está realizando el debate sobre las nuevas biotecnologías: una fenomenal desproporción entre el poder de las grandes transnacionales, como Monsanto o Novartis, y la mucho más limitada capacidad de influencia de sus oponentes vicia el resultado de este debate. Unas opiniones son amplificadas con el poder, exento de control democrático, que proporcionan los miles de millones de dólares; otras no consiguen llegar a l@s ciudadan@s sino después de dificultades sin cuento, como en el caso de este número de The Ecologist. En episodios como éste nos estamos jugando no sólo el tipo de comida que vamos a comer, sino la clase de sociedad en la que vamos a vivir, y la salud de la biosfera que habitaremos.*

*Se han editado 25.000 ejemplares de la revista en castellano, que el 8 de febrero será también publicado en Internet en la dirección:*

<http://linux.nodo50.org/ecologist/capitulo.htm>

**Presentación en Zaragoza: lunes, 8 de febrero de 1.999, a las 11h., en el Centro de Prensa, calle Cinco de Marzo, número 9, convocada por Comisiones Obreras, Izquierda Unida, Entrepueblos, Liberación, Amigos de la Tierra, Plataforma Rural y Ecologistas en Acción.**

**La presentación será simultánea en:**

**Madrid, Barcelona, Albacete, Zaragoza, Alicante, Santander, Gijón, Bilbao, Logroño, Córdoba, León, Valencia, Guadalajara, Sevilla, Girona, Cáceres.**

**Organizaciones editoras: Ecologistas en Acción, Sodepaz, Liberación, Asociación Vida Sana, Comisiones Obreras, Greenpeace, Amigos de la Tierra, Fondo Patrimonio Natural Europeo, Alternativa Verda, Izquierda Unida, Los Verdes, Revista WorldWatch, Icaria Editorial, Bakeaz, ACSUR-Las Segovias, Acció Ecologista-Agro, Grup de Científics i Tècnics per un Futur No Nuclear, Plataforma Rural, Entrepueblos.**

*Estimad@s amig@s:*

*El conflicto hidráulico no cesa. La Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases (COAGRET) tampoco para. Se están preparando movilizaciones para:*

*Los días 20 y 21 de marzo, en Madrid (Día Mundial del Agua).*

*El día 23 de abril, en respuesta a la manifestación pro embalses convocada por el sindicato agrario ASAJA.*

*El día 1 de mayo, jornada reivindicativa y concierto en Chanobas (Uesca). A todas las personas que estéis interesadas en informaros y participar os recordamos que COAGRET se sigue reuniendo todos los jueves, a las 20 horas, en sus locales de la calle Santa Cruz, número 8.*

*Un saludo.*

**COORDINADORA DE AFECTAD@S POR GRANDES EMBALSES Y TRASVASES**

## **SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA**

### **5 de febrero: Se indigna Joaquín Ruiz-Giménez.**

Joaquín Ruiz-Giménez, Presidente del Comité Español de la Organización de las Naciones Unidas para la Protección de la Infancia (UNICEF), se dirigió al periódico *Heraldo de Aragón* para lamentar la difamación y el desprestigio que a su juicio supone el artículo de su corresponsal Gervasio Sánchez, que criticaba la labor de UNICEF en Sierra Leona bajo el título de *Burócratas sin fronteras*. Gervasio Sánchez aludía al caso de un niño que murió después de tres días en un hospital de Freetown, a pesar de las peticiones de socorro a UNICEF efectuadas por varios periodistas. La redacción de *Heraldo de Aragón* ratifica la veracidad de lo publicado, descarta que UNICEF deba de ser halagada permanentemente y está libre de toda crítica y pide al Comité Español que se informe de la deplorable actuación de su delegado en Sierra Leona, Ola Williams. *Heraldo de Aragón*.

### **HOMENAJE A MANUEL PÉREZ, EL CURA PÉREZ**

*Viernes, 12 de febrero, 19h., charla sobre los derechos humanos en Latinoamérica, a cargo de Pablo Otero, miembro del consejo de dirección del periódico nigaragüense Barricada Internacional, y Rosario Baeza, exiliada chilena. Posteriormente, proyección de vídeo y actuación de grupos musicales de voces y guitarras. En la Casa de Cultura de Alfamén (Zaragoza).*

*Viernes, 12 de febrero, 22'30h., concierto homenaje al comandante Manuel Pérez, con Ixo Rai!, Ángel Petisme y Los Berzas. En el Centro Cultural Delicias (avda. Navarra, s/n.) de Zaragoza. Bono-entrada: 1.000 pesetas.*

*Sábado, 13 de febrero, 19h., charla sobre la opción tomada por Manuel Pérez, a cargo de José Luis Palacio. Posteriormente, proyección de vídeo sobre la vida de Manuel Pérez. En la Casa de Cultura de Alfamén.*

*Domingo, 14 de febrero, 17h., funeral por el primer aniversario de la muerte de Manuel Pérez en la Iglesia Parroquial de Alfamén. Posteriormente, descubrimiento de una placa homenaje, nombramiento como hijo predilecto de Alfamén y presentación del vino embotellado en su homenaje a cargo de Ixo Rai!*

**ORGANIZAN: COMISIÓN MANUEL PÉREZ Y COMITÉ DE SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA DE ZARAGOZA**

### **XXIII ANIVERSARIO DE LA REPÚBLICA ÁRABE SAHARAUI DEMOCRÁTICA**

*Con motivo del 23 aniversario de la proclamación de la República Árabe Saharaui Democrática se van a realizar una serie de actos que culminarán el día 27 de febrero con una gran expresión artística en la ciudad.*

El día 24 de febrero, a las 20h., en la sala Jerónimo Borao del Paraninfo de la Universidad de Zaragoza (pza. Paraíso) se realizará una charla-coloquio bajo el título *El Sáhara Occidental, 23 años después*, con Douman Ali, el representante del Frente Polisario en Aragón.

El día 25 de febrero, en el bar *El Refugio del Crápula* (Mayor, 56), a partir de las 10 de la noche habrá música saharauí, diapositivas, videos, té, etc.

El día 27 de febrero, una performance con bailarinas y bailarines desde los cinco puentes sobre el río Ebro de Zaragoza, que empezará a las 12h., un pasacalles de payas@s desde la plaza de España, con comienzo a las 18'30h., para terminar a las 20h., con un acto final en la plaza del Pilar.

#### **PLATAFORMA CIUDADANA PRO-REFERÉNDUM EN EL SÁHARA**

#### **SOLIDARIDAD CON NICARAGUA**

Asociación de Vecin@s de Oliver-Ocotol: Caja de Ahorros de la Inmaculada 2086-0020-70-0001056989, Ibercaja 2085-0112-17-0300258993.

Comité de Internacionalista de Zaragoza-Fundación Popol Na: Ibercaja 2085-0135-14-0300246888.

Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza-Ayuntamiento de León: 2085-0101-19-0301607603.

Hermanamiento León-Zaragoza: Ibercaja 2085-0115-58-0100879763.

### **LABORAL**

#### **1 de febrero: Desaparecen fondos para crear empleo.**

La Dirección General de Minas autorizó a la empresa eléctrica ENDESA a cobrar 1.034 millones de pesetas que formaban parte de una cantidad de 1.343 millones destinada a reindustrializar las comarcas mineras turolenses en noviembre de 1.998. Únicamente poco más de 300 millones han sido destinados al objetivo previsto, mediante la puesta en marcha del denominado Plan Especial de Andorra. La cantidad estaba depositada en la Oficina de Compensación y debía ser liberada conforme se fueran tomando medidas para crear empleo en las comarcas afectadas por el cierre de la mina *Innominada*, propiedad de la compañía eléctrica. El Partido Socialista Obrero Español y los sindicatos mineros han exigido al Ministerio de Industria explicaciones acerca del destino de los fondos. *El Periódico de Aragón y El País*.

#### **3 de febrero: Más movilizaciones en Telefónica de España.**

Unas 200 personas formaron una cadena humana con antorchas entre la oficina de Telyco, una empresa filial de *Telefónica de España*, y la sede central en Zaragoza del Banco Bilbao-Vizcaya, uno de los principales accionistas de la compañía, para protestar contra la transferencia de personal recientemente realizada desde la empresa matriz a otra filial, *Tsostesa*. Trabajadoras y trabajadores temen una pérdida de empleo y un empeoramiento de las condiciones laborales, y afirman que la empresa no quiere negociar con la plantilla. *Heraldo de Aragón*.

### **CÁRCEL**

#### **1 de febrero: Continúan movilizaciones de presos vascos en la cárcel de Zaragoza.**

Bautista Barandalla, Unai Erkis y José Luis Fernández Pérez de Nanklares continúan turnándose en la realización de *txapeos* vespertinos, es decir, encierros voluntarios en la celda a partir de finalizada la comida. En estos momentos, es el primero de ellos el que lleva a cabo la protesta, en reclamo del traslado a cárceles de Euskadi, de la libertad condicional para sus compañer@s que hayan cumplido los plazos requeridos por el Reglamento Penitenciario y de la libertad definitiva de aquell@s que padecen enfermedades graves. A la protesta se ha incorporado la única presa vasca en la cárcel de Zaragoza, Itziar Galardi, que realiza los *txapeos* todos los días. *Aragón-Info*.

#### **4 de febrero: A.S.A.P.A. precisa sobre la situación de las cárceles aragonesas.**

La Asociación de Seguimiento y Apoyo a Pres@s de Aragón (A.S.A.P.A.) ha enviado una carta a los medios de comunicación locales en donde se realizan una serie de precisiones sobre la campaña que últimamente se está desarrollando para abrir la macrocárcel de Zuera (Zaragoza). En estos días, polític@s (en plena campaña electoral), juezas, jueces, abogad@s y periodistas parecen preocuparse por las penosas condiciones en las cárceles de Uesca y Zaragoza. Para A.S.A.P.A., este debate actual se realiza de manera sesgada, parcial y, en algunos casos, interesada, cuestionándose una serie de carencias, como las evidentes malas condiciones físicas, y no otras, como la aplicación de los beneficios penitenciarios. Así mismo, denuncia que pres@s de la cárcel de Uesca que denunciaron el hacinamiento, el abandono sanitario y otras irregularidades y que colaboraron en la realización de un informe de A.S.A.P.A. han visto reducidos sus permisos de salida y congelada la revisión de su grado penitenciario como represalia. Desde la asociación de apoyo a las personas presas se pide un debate serio y sincero que busque soluciones globales en las prisiones del Estado Español, y se reitera que en los centros penitenciarios aragoneses la

situación es inhumana, reclamándose, entre otras cosas, mejoras sanitarias, un modulo de mujeres en condiciones en la cárcel de Zaragoza, extensión del régimen abierto, tratamientos para drogodependientes y apoyo para l@s familiares que deben desplazarse a visitar a pres@s fuera de Aragón, situación que vulnera el propio Reglamento Penitenciario. *Asociación de Seguimiento y Apoyo a Pres@s de Aragón.*

## ANTIRREPRESIÓN

### 3 de febrero: Siguen reclamando el procesamiento de un guardia civil.

En marzo de 1.997, durante un tiroteo en la localidad de Matalebreras (Soria), resultaron muertos un guardia civil y el joven zaragozano Antonio Navarro. Por estos hechos está procesado otro joven zaragozano, Fernando Domínguez, que lleva casi dos años en prisión preventiva. Al perecer, navarro y Domínguez habían cometido un atraco en la gasolinera donde se produjo el tiroteo. La representación legal de la familia de Antonio Navarro ya pidió en su momento el procesamiento por su muerte de otro guardia civil, el capitán José Manuel Santiago, ya que existen pruebas de que pudo haber rematado a Navarro cuando este se encontraba herido. Esta semana también lo ha pedido el abogado de Domínguez, Fernando Lacruz, ya que su defendido ha negado haber disparado contra Navarro. *El Periódico de Aragón.*

## ANTIMILITARISMO

### 1 de febrero: Condenado un insumiso de Barcelona.

Sergio García Hornos debería haberse incorporado a realizar el servicio militar en el cuartel de San Gregorio de Zaragoza el 14 de noviembre de 1.994. Ante la Audiencia Provincial de Barcelona, que lo juzgó hace casi nueve meses, la defensa de Sergio adujo su condición de homosexual militante y su negativa a actuar contra sus principios, ya que acudir al servicio militar supondría colaborar con la propagación de todos sus contravalores. Además, Sergio afirmó temer por su integridad física en el Ejército. A pesar de todo, la Audiencia le condenó a 6 meses de prisión y a 10 años de inhabilitación absoluta en una sentencia que ahora ha sido confirmada por el Tribunal Supremo, que desestima el recurso de casación interpuesto por el joven catalán. El Tribunal Supremo, como la Audiencia, le niega el *derecho a omitir la prestación del servicio militar*, pudiendo haber optado, y no haciéndolo, por el procedimiento de objeción de conciencia regulado en el marco constitucional. *Heraldo de Aragón.*

### 1 de febrero: Concentración contra la militarización en las escuelas.

Una treintena de personas se concentró ante las sede de la Diputación General de Aragón (D.G.A.) en Zaragoza el pasado sábado 30 de enero, convocadas por el Colectivo de Objeción y Antimilitarismo (C.O.A.-M.O.C.). La D.G.A. es responsable de la educación no universitaria, ya que las transferencias se realizaron con fecha de 1 de enero de 1.999. L@s antimilitaristas permanecieron concentrad@s unos 40 minutos, a pesar del intenso frío. Había fuerte aparato policial porque una manifestación de agricultoras y agricultores terminaba también allí mismo. Los antimilitaristas colocaron en la verja de la D.G.A. una pancarta que decía *No al Ejército, sí al empleo social, gastos militares para necesidades sociales* y repartieron una *cartilla para el buen soldado profesional*, con diez frases alusivas a toda la *sabiduría* que debe atesorar la o el profesional de la milicia, con referencias al elevado coste de los nuevos juguetitos bélicos (Eurofighter, Leopard), a la ausencia de muert@s en las guerras actuales porque son solamente intervenciones quirúrgicas, a la buena formación de mujeres y hombres en las Fuerzas Armadas, etc. La Policía Nacional, una vez desplegada la pancarta y colocados globitos decorados con frases antimilitaristas, pidió a tod@s l@s asistentes la documentación y les dejaron en paz, de momento, claro. El C.O.A.-M.O.C. ha enviado, además, cartas a institutos, asociaciones de estudiantes y de docentes, sindicatos de enseñanza y personas vinculadas al mundo de la educación mostrando su disconformidad con la asignatura *cultura de la defensa*, que el Ministerio de Educación y Cultura pretende imponer en las escuelas. El colectivo antimilitarista ofrece también una unidad didáctica sobre educación para la paz que incluye juegos, dinámicas de grupo y otras actividades y que se pretende distribuir en los centros educativos. *Colectivo de Objeción y Antimilitarismo-Movimiento de Objeción de Conciencia y Heraldo de Aragón.*

### 1 de febrero: Más noticias sobre el insumiso detenido la semana pasada.

Chaume, insumiso zaragozano, fue detenido por la Guardia Civil en la localidad de El Burgo de Ebro, donde trabaja, y fue seguidamente trasladado a una comisaría de la Policía Nacional de la capital, y posteriormente a los juzgados, donde se decretó su libertad y se le comunicó que el juicio tendría lugar en marzo. Al parecer, el insumiso se había interesado en la Audiencia Provincial por su situación procesal días antes de la detención. También al parecer, la Policía ha preguntado por Chaume en algún centro social del barrio de La Madalena. *Aragón-Info.*

### 3 de febrero: Juicio a un insumiso zaragozano.

David Láinez, insumiso zaragozano perteneciente al Colectivo Antimilitarista Pro-Insumisión (CAMPI), fue

juzgado en la Audiencia Provincial de Zaragoza. Este insumiso estuvo bastante tiempo en situación de búsqueda y captura, hasta que fue localizado por la Policía Nacional, que lo trasladó a los juzgados donde le comunicaron la fecha de juicio. Fuentes bien informadas indican que David será con toda probabilidad condenado a 4 años de inhabilitación absoluta, de acuerdo con la última reforma realizada en el Código Penal. *Aragón-Info*.

### **7 de febrero: Récord de objeción de conciencia en Aragón.**

Un total de 3.818 personas fueron reconocidas como objetores de conciencia en Aragón a lo largo de 1.998, de las que 2.787 correspondían a Zaragoza, 624 a Uesca y 407 a Teruel. Según datos ofrecidos por el Ministerio de Justicia, en Aragón existen más de 1.200 plazas libres para hacer la prestación social sustitutoria, de las 3.691 que están concertadas. *Heraldo de Aragón*.

## MUJER

### **3 de febrero: Condenado a 5 años de prisión por intentar matar a su ex-compañera.**

La Audiencia Provincial de Zaragoza condenó a 5 años de prisión a Martín Turón Gracia por un delito de homicidio en grado de tentativa, y a tres fines de semana de arresto por una falta de lesiones. En septiembre de 1.996, el acusado acudió al piso del compañero en aquel momento de su ex-compañera y, tras una discusión, cogió un cuchillo de cocina y le hirió en la cara y el cuello. Al entrar el compañero de la agredida en la habitación, se dirigió hacia él y le propinó otra cuchillada en la cara. La mujer agredida resultó herida de consideración y ha perdido el 60% de audición en ambos oídos, presentando todavía abundantes cicatrices que le han dejado secuelas psíquicas. La Audiencia considera como atenuante el alcoholismo crónico del acusado, por lo que rebaja la petición fiscal, y condena a pagar una indemnización de 1.200.000 pesetas a la agredida y otra de 146.232 pesetas al agredido, además de una tercera al Instituto Nacional de la Salud de 247.796 pesetas, el coste de la atención sanitaria prestada. El condenado ha sido declarado insolvente. El abogado de la acusación particular solicitará una ayuda para la mujer agredida por ser víctima de un delito violento. *Heraldo de Aragón*.

### **4 de febrero: Piden cuatro años de prisión por un intento de violación.**

La Fiscalía de la Audiencia Provincial de Zaragoza y la acusación particular solicitaron una pena de 4 años de prisión y una indemnización de uno y tres millones de pesetas, respectivamente, para un hombre acusado de intentar violar a una vecina el 17 de junio de 1.998. El agresor amenazó a la víctima con una navaja e intentó violarla posteriormente. La agredida ha manifestado que todavía padece consecuencias psíquicas de la agresión y la defensa alega que víctima y acusado mantenían relaciones sentimentales, cosa que la primera ha negado rotundamente. *Agencia Efe*.

## EDUCACIÓN

### **2 de febrero: Rechazan ayudas a la escuela concertada privada.**

La Federación de Asociaciones de Madres y Padres de Alumn@s de Aragón (FAPAR) manifestó su rechazo a la ayuda económica que la Diputación General de Aragón se ha comprometido a repartir entre los centros privados concertados de enseñanza infantil, de bachillerato, de garantía social y de ciclos formativos. FAPAR considera muy significativo que ésta sea la primera medida y única decisión que ha tomado el Gobierno Aragonés, una vez recibidas las transferencias educativas no universitarias desde el Gobierno Español, y critica que no se les haya enviado el borrador de la orden de conciertos educativos con la enseñanza privada, donde se recoge esta medida. *El Periódico de Aragón*.

### **2 de febrero: Todavía no se han solucionado los problemas del instituto de Tauste.**

La Asociación de Madres y Padres de Alumn@s del instituto de enseñanza secundaria *Río Arba* de Tauste (Zaragoza) ha denunciado que la Diputación General de Aragón (D.G.A.) todavía no ha resuelto el problema de la falta de calefacción en las aulas. Las obras emprendidas fueron paralizadas a los pocos días de iniciarse, por lo que la Asociación ha dirigido una carta a la Dirección Provincial de Educación de la D.G.A. en la que se explica que la calefacción se mantiene en el mismo estado en el que se encontraba cuando l@s alumn@s dejaron de acudir un día a clase en protesta por las condiciones en las que se les impartía clase, y ni las puertas, ni las ventanas, ni la mayoría de los dobles techos han sido cambiados. Aunque en las aulas la temperatura se mantiene normal, en otras dependencias del instituto se hace necesario permanecer con abrigo, a pesar de las promesas de la D.G.A. Un fragmento de doble techo se cayó el pasado 28 de enero, mientras el resto presentan grietas que evidencian el peligro para docentes y estudiantes. Madres y padres finalizan la carta reclamando soluciones urgentes. *Heraldo de Aragón*.

### **4 de febrero: 3.000 firmas por un conservatorio profesional.**

La Asociación de Madres y Padres de Alumn@s del conservatorio de música de Alcañiz (Teruel) entregó al Presidente de las Cortes de Aragón, Emilio Eiroa, una petición de comparecencia ante la Comisión de Educación y 3.000 firmas de apoyo a su reivindicación de transformar el conservatorio en profesional. Madres y padres basan su reclamación en el interés que tiene la población en impulsar el desarrollo cultural y artístico del Bajo Aragón y de las comarcas colindantes. Eiroa anunció que su petición de comparecencia sería presentada al día siguiente en la reunión de la Mesa de las Cortes de Aragón. *Agencia Efe*.

## SANIDAD

### **5 de febrero: Exigen la apertura total de un hospital.**

La Coordinadora de Salud de la Margen Izquierda del río Ebro a su paso por Zaragoza recogieron firmas a favor de la apertura inmediata del Hospital *Royo Villanova* durante los días 3 y 5 de febrero en el Hospital *Miguel Servet*. La Coordinadora no se muestra demasiado satisfecha por la firma del protocolo de colaboración entre la Diputación General de Aragón y el Instituto Nacional de la Salud (INSALUD), que tuvo lugar el día 4, ya que no se aclara el plazo de apertura ni la puesta en marcha de servicios tan esenciales como el de urgencias y la unidad de cuidados intensivos. L@s vecin@s consideran insuficiente la inversión prevista por el INSALUD, apenas 700 de los 4.000 millones que son necesarios para mantener anualmente el centro hospitalario a pleno rendimiento. *Heraldo de Aragón*.

## MOVIMIENTO VECINAL

### **1 de febrero: Se constituye una coordinadora contra la especulación del suelo.**

Un grupo de ciudadan@s zaragozan@s constituyó el pasado 20 de enero una coordinadora contra la especulación del suelo urbano cuya finalidad será denunciar todas aquellas operaciones destinadas a encarecer el precio de las viviendas. La coordinadora afirmó que en Zaragoza existen una docena escasa de personas dedicadas a la especulación y reclamó intervenciones de las instituciones públicas para evitar estas actuaciones contrarias al interés general, como un impuesto sobre las plusvalías generadas por las recalificaciones de terrenos o la expropiación de aquellos suelos que pasen de la calificación de rurales a urbanos. *El Periódico de Aragón*.

### **1 de febrero: Se perfila la Cincomarzada.**

El Ayuntamiento y la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza celebraron el primer encuentro para preparar la fiesta de la *Cincomarzada* en un clima de *entendimiento y colaboración*, según ambas partes. Vecin@s y responsables municipales acordaron tomar todas las medidas posibles para evitar el deterioro del parque *Tío Jorge*, el lugar donde tradicionalmente se celebra esta fiesta de evidente carácter reivindicativo. Para empezar, se pondrá en marcha una campaña de sensibilización ciudadana y se evaluarán otras propuestas, como restringir el espacio para las hogueras, o incluso suprimirlas, dotar al parque de los suficientes aseos y restringir la instalación de barras de bar. Al coincidir este año con viernes, la duración de la fiesta se alargará hasta las diez de la noche. Ayuntamiento y Federación se reunirán inmediatamente después de la jornada festiva para hablar de la futura ubicación y de las infraestructuras necesarias para años próximos, ante las reiteradas quejas de las asociaciones vecinales del barrio del Arrabal, donde se encuentra el parque. *El Periódico de Aragón*.

### **2 de febrero: La construcción de la vía de la ribera se aplaza por falta de informes.**

El proyecto para la construcción de un parque y una vía circulatoria en la orilla izquierda del río Ebro a su paso por Zaragoza se aplazó por el momento, al forzar los partidos Chunta Aragonesista y Nueva Izquierda su retirada de la Comisión de Urbanismo, después de comprobar que no se incluían informes técnicos municipales de las áreas de Tráfico y Medio Ambiente. Para estos partidos, la actuación del equipo de gobierno municipal en este tema es *demencial*, ya que no existe ningún interés en mejorar el proyecto de acuerdo con las propuestas vecinales y del Colegio de Arquitect@s de Zaragoza. Las asociaciones de vecin@s de los barrios afectados, La Jota, Jesús, Vadorrey, Casco Viejo y L'Almozara han reiterado su rechazo a un plan que prevé la construcción de una vía circulatoria unidireccional, con espacio para aparcamiento incluido, y cuentan con el apoyo de la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza y de colectivos ecologistas, integrantes de la Comisión Ciudadana de Riberas. Esta Comisión propone limitar la vía a un solo carril, potenciar los paseos y eliminar los taludes que separarán los barrios del río. *Heraldo de Aragón*.

### **2 de febrero: Presentación de las actividades de la Oficina Verde.**

La Asociación de Vecin@s *Manuel Viola* del barrio de Delicias de Zaragoza presentó, en rueda de prensa, las actividades de la Oficina Verde para el año 1.999, así como el informe que recoge el trabajo desarrollado por la entidad en 1.998 y las conclusiones de las Primeras Jornadas Urbano Medioambientales, organizadas hace pocos meses. La Oficina, en lucha por una ciudad sostenible, emprenderá campañas orientadas sobre todo a l@s más

pequeñ@s e informará a las pequeñas industrias y a los comercios sobre las prácticas aconsejables en cuanto al tratamiento de basuras, para lo cual prevé charlas y exposiciones sobre el abandono de los barrios y la contaminación atmosférica y acústica. A lo largo de 1.998, la Oficina Verde ha tramitado 57 denuncias medioambientales, y más de 1.100 personas han pasado por sus exposiciones, más de 600 han participado en las aulas didácticas y se han realizado 576 consultas bibliográficas. En la misma rueda de prensa, la Asociación de Vecin@s Manuel Viola criticó la política medioambiental del Ayuntamiento, calificada de *puro marketing*, así como la reciente decisión municipal de prescindir del Gabinete de Educación Ambiental. La Asociación señaló como problemas graves la mala gestión en el tratamiento de las basuras, la falta de racionalización en la distribución del agua y la falta de sensibilidad medioambiental en el plan general de ordenación urbana, y también abordó la necesidad de adecuar los centros comerciales, verdaderos *bunkers* según la entidad vecinal, a la vida de la población y de eliminar los obstáculos y barreras de las aceras, para permitir a l@s paseantes el disfrute del espacio ciudadano. *Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza, Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **3 de febrero: Piden cambios en el trazado del tercer y cuarto cinturones de ronda.**

La Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza ha solicitado al equipo de gobierno municipal varios cambios en los trazados del tercer y cuarto cinturones de ronda. La Federación propone acercar el cuarto cinturón al barrio rural de Movera para evitar que cruce por el medio de otro barrio rural, Santa Isabel. L@s vecin@s siguen apostando por reducir el desastre medioambiental que provocará el paso del tercer cinturón por los Pinares de Venecia, para lo cual apuestan por alejar el proyecto del Canal Imperial de Aragón y acercarlo a Montecanal, y proponen alterar su trazado para acercarlo a las viviendas de Puerta Sancho, en L'Almozara. *El Periódico de Aragón.*

### **3 de febrero: Peticiones vecinales para el transporte público.**

Representantes de la Asociación de Vecin@s Tomás Pelayo, del zaragozano barrio de Casablanca, se reunieron con el Concejal de Tráfico y Transportes, Antonio Suárez, a quien expusieron diversas sugerencias acerca del transporte público. L@s vecin@s de esta zona están especialmente sensibilizados con este asunto después de que la línea 35 de autobuses urbanos fuera alejada de la zona, razón por la cual se manifestaron por las calles del barrio. L@s miembros de la entidad vecinal se declararon muy satisfechos del resultado de la entrevista, aunque no obtuvieron compromisos concretos. La Asociación presentó propuestas para modificar los recorridos de cuatro líneas para corregir la situación de aislamiento que a su juicio padece el barrio. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **3 de febrero: Vecin@s insisten en que sus patios son privados.**

Los vecin@s del grupo de viviendas Severino Aznar de Zaragoza siguen insistiendo en que el patio que circundan sus casas es de su propiedad, y amenazan con acudir a la conservadora Asociación de Vecin@s Joaquín Costa para frenar la ofensiva que contra el vallado del mencionado espacio ha emprendido la progresista Asociación de Vecin@s Manuel Viola. El Ayuntamiento de Zaragoza ha instado ya varias veces a retirar las vallas, puesto que considera que el espacio es público, ante lo cual l@s vecin@s del Severino Aznar amenazan con interponer un recurso contencioso-administrativo ante el Tribunal Superior de Justicia de Aragón. *Aragón-Info y El Periódico de Aragón.*

### **4 de febrero: Piden un local más grande.**

Representantes de la Asociación de Vecin@s Jerónimo Zaporta del barrio rural zaragozano de Cartuja Baja se reunieron con el Concejal de Juventud del Ayuntamiento, Ricardo Mur, para solicitar que el espacio joven del barrio se transforme en casa de juventud. El espacio joven del barrio, destinado a la realización de actividades y cursos destinados a la población juvenil, se ha quedado pequeño, y a través de esta medida l@s vecin@s pretenden obtener más espacio físico y más recursos materiales para ampliar los horarios y las actividades. La Asociación planteó, además, la adquisición por parte del Ayuntamiento de Zaragoza de uno de los edificios del convento de La Cartuja para albergar la casa de juventud. Mur sólo se comprometió a que esta petición sea estudiada en conjunto con las realizadas por otros distritos. *Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza y El Periódico de Aragón.*

### **4 de febrero: Reclaman más celeridad en las obras.**

La Asociación de Vecin@s Ramón Pignatelli mostró interés en los plazos de ejecución y reclamó ante la Junta de Distrito de Torrero una mayor celeridad en las obras que se realizan en el paseo de Cuéllar. Al parecer, muchos días sólo trabaja una persona en dichas obras, y a veces ninguna, lo que a entender de l@s vecin@s ha provocado que las obras acumulen ya una duración de ocho meses. La Presidenta de la Junta de Distrito, María Jesús Martínez del Campo, se comprometió a recabar más información y señaló que el posible retraso podría deberse a dificultades imprevistas. *El Periódico de Aragón.*

### **4 de febrero: Reclaman mayor seguridad vial.**

La Asociación de Vecin@s Montes de Torrero, del zaragozano barrio de Venecia, ha reclamado a la Junta de

Distrito de Torrero medidas para potenciar la seguridad vial en la calle Camino de Cuarte, que carece de aceras. Los automóviles circulan por esta zona a gran velocidad, lo que puede provocar accidentes en cualquier momento. La Presidenta de la Junta de Distrito, María Jesús Martínez del Campo, se comprometió a estudiar soluciones. *El Periódico de Aragón*.

**6 de febrero: Concierto por el acercamiento de la autovía a Daroca.**

Una docena de solistas y grupos musicales aragoneses apoyaron la reclamación de acercar la autovía a Daroca (Zaragoza). El concierto, que contó con una asistencia masiva evaluada en 2.000 personas, fue organizado por la Coordinadora *Autovía por Daroca* y contó con la presencia de José Antonio Labordeta, Joaquín Carbonel, Mauricio Aznar, Pedro Cuenca, Ángel Petisme, Cornamusa, La Orquestina del Fabirol, Biella Nuey, Canisio Culeras y las Berretes, Brincando Cercas, Prau, Al Límite, Opción Cero y Capazo. A lo largo de estos días, la Coordinadora ha reclamado de los partidos políticos aragoneses un pronunciamiento acerca de la reivindicación vecinal de cara a las próximas elecciones autonómicas y municipales, para lo que se reunirán con sus representantes la próxima semana para pedir la inclusión del acercamiento de la autovía a Daroca en los programas. *Heraldo de Aragón*.

**6 de febrero: Financiación solidaria en marcha.**

Hace apenas un mes se fundó en Zaragoza la Asociación para la Financiación Solidaria, para aunar voluntades y fondos para crear un sistema de créditos a proyectos solidarios y alternativos que permitan romper con situaciones injustas y con la dependencia de bancos e instituciones oficiales. La idea nació en 1.997, y la Asociación recientemente creada ya tiene más de 100 soci@s. Se trata de aportar cantidades máximas de 200.000 pesetas para apoyar iniciativas de economía social, a cambio de las cuales se reciben unos bonos reembolsables en un plazo de tres años a un interés igual al índice de precios al consumo. Las personas que presten el dinero pueden renunciar a este interés si lo consideran oportuno. Las iniciativas deben ser examinadas por un grupo de apoyo a proyectos, que evalúa su viabilidad económica y su validez social, es decir, que no contamine, no margine, ni reproduzca esquemas económicos tradicionales. *El Periódico de Aragón*.

**6 de febrero: Actividad del centro de atención a drogodependientes de la Federación de Barrios.**

El centro de día de atención a drogodependientes y ludópatas de la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza atendió a 33 personas durante 1.998, de las cuales 21 eran hombres y 12 mujeres. La Federación ofrece un año de tratamiento y pretende normalizar el servicio y ofrecer alternativas de reinserción social a l@s afectad@s. *Europa Press*.